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宣言剖~二斗
おもな内容: <>今年の抱負 く〉情報の対外サー ビスについて 五島プラネタリクム く〉全科協北から南から

年頭にあたって ! 

全国科学博物館協議会

理事長諸津正道
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れ本ニュ ースでも掲載する予定ですので，御参考に

していただけるものと思います。

なお， 乙のような海外視察研修を本年も実施して

欲しいとの希望も寄せられておりますので， 検討し

てみたいと思います。

今年は ， 全科協15周年に当たります。会員館園も . 

施しましたと こ ろ，参加された方々から ， 大変有意 124 K増えました。 科学博物館に対する人々の期待 <

義かつ充実した研修ができたとの報告があり ， うれ が年々高まる中で， 全科協加盟館園が相互の連携を { 

しく思っております。 短い時間の中で，各訪問館に 強め， 情報を交換し合って， より充実した教育活動 j 
おいて展示のあり方，運営上の乙となど，専門職員 を展開していかなければむらないと考えておりま j 

から詳 しく説明を聞いたり，相互に意見交換をする す。

機会を持つことができたようで， 得るととろが大き 今年も一層努力したいと思いますので， 皆様の御 t 

j かったと思います。 その具体的なレポート は，いず 協力をお願いします。 ~
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全科協の皆さん， 新年おめでとうどざいます。

各会員館園lζ おかれては ， 今年もさまざまな企画

のもとに新たな飛躍を期しておられることと存じま
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す。 心から御発展をお祈りいたします。

さて，昨年10月には ， 第 2 回目の全科協主催によ

るアメ 3 カ ・ カナダの科学系博物館の視察研修を実
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寸 年 の 抱 負

新年おめで とうご ざいま叫、す

釧路市青少年科学館長寺島敏治 斎藤報恩会自然史博物館専務理事斎藤温次郎

今年も科学と科学技術の啓蒙普及や理科教育の振興に 情報化時代である 。 あらゆるメディアを通 して洪水の

寄与したい。 分野が広く奥も深く時代は先へ走る 。 しか よう κ知識という情報があふれでいるが， 本当に価値あ

し館の特性を生かし，職員スタップの総力で微力ながら る情報の選択がむずかしい時代である 。 科学が日常生活

今年も使命達成に努力したい。去年第10回特別展「電気 lζ深くかかわっている今日 ， 整理された， 確かな「モノ」

・ 通信展」をNTTの協力で開催。ニューメディアの講 で知的情報を提供し， 一般市民の求める科学的探求心を

演会， 工作教室，電話教室等を実施し，常設科学展示に 退屈させることなく ， いかに自分のものとして貰えるか

ニュ ーメディアの分野を加えた。 今年も時代にあった特 が，過去を解いて，未来を創造させる ， 自然科学系の博

展と展示室内容改修に努力したい。 東京以北の館でオリ 物館の使命と考え，情報化の先端をゆく ， 博物館を目指

ジナノレな86年版天体ブックを出し普及に努めたい。 したい。
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新年おめで と うございます

秋田県立博物館長畠山芳郎 千葉市立郷土博物館長近回 衛

昨年12月末に，総合博物館として特色ある地域展「能 いよいよハレー馨星フィ ーパー も佳境に入ってまいり

代 ・ 山本 川 と 山のくらし-J を関展し， 新年をむかえ 、\、ました。 当館でも昨年夏，早々と特別展「ハレー馨星展」

る乙とができました。

乙の展示は，新しく導入した三面マルチスクリージな

ども使用した親しみのある展示になっています。 また，

7 月から 8 月にかけては ， 特別展「世界の貝」を計画し

ているところです。

開館12年目をむかえた本館は ， いよいよ県民の生涯学

習機関としての役目を果すよう改善， 充実に努めてまい

りたい所存であります。

山形県立博物館長大友義助

今年は春lζ特別展「絵馬にみる生業と祭J . 秋K I山

形の中世陶器(仮)J を予定しています。 乙の他，企画展

の開催， 資料整理 ・ 調査研究 ・ 教育普及の諸事業を計画

しておりますので，厳しい予算の中ですが， 例年になく，

多忙な年になりそうです。諸館園 ・ 先生方の御指導を賜

わりたく，お願い申し上げます。

いわき市石炭化石館長御所脇八州男

当館は「太古の遺産と愁える炭鉱」をキャッテフレー

ズlζ開館いたしまして 2 年自に ， 入りましたが，石炭と

化石をドッキングした，ユニークな施設として大変好評

です。

今後は ， 市内より発掘されている新種の化石等を展示

し，一層の充実を図ると共に，未来にも目を向け新エネ

ノレギ 一等の展示施設も新設し， 太古のロマンから未来の

ロマシまで，一貫した施設の計画を進めてゆく所存です。

浅間火山博物館長村井 勇

最近Kおける科学の進歩は実lζ 目覚ましく ， 学説が次

次と書きかえられている 。 当館は開設以来18年を経てお

り ， 改修して最新の学説を紹介したが， 今日ではそれも

一部修正の必要が生じている 。 科学博物館の宿命ともい

えるが， 最初から ， 内容を簡単にさし変えられるよ うな

プラシニングをしておけばよかったと悔んでいる。

今後，特別展を上手に利用して， 内容を補っていく必

要があると考えている。

三韓

を開催し， 多数の方にど来館いただきました。 今年もひ

き続き，プラネタリクムの投影や「小 ・ 中学生宇宙展」

で，ハレー馨星をとりあげます。 また今後もタイム D ー

な話題とともに常に最新の情報を市民の皆様に提供でき

るよう ， 職員一同 ， 自己研鎖lι励み ， あわせてパックア

ップシステムの充実に努めてゆきたいと考えています。

科学技術館長久保俊彦

昨年は， 科学技術界の一大イベ ン ト ー科学技術万国博

覧会ーに 2 千万からの人が足を運び，科学技術lζ対する

関心が大いに感り上がった年でした。

今年は ， との関心の盛り上がりを定着させ， 科学技術

に対する深い理解へとつなげていくべき年だと言えまし

ょっ 。

当館は， このような要請に沿って， 展示資料の充実に

努めるととはもちろんのこと ， 時宜にあったイベン ト な

ども計画して， できるだけ多くの方々に足を運んでいた

だき ， 当館lζ親しんでもらい，満足していただくような

活動を鋭意進めてまいりたいと考えます。

交通博物館・交通科学館長中村 卓

本年は日本に鉄道が創設されて114年目となりますが，

偶々国鉄の経営形態を根本的に改革する時期が迫ってお

ります。大切な鉄道文化財を豊富に保管している両館に

おいては ， 国鉄の経営形態がどう変るとも ， 私共の社会

的役割には変化はないと確信しております。

交通博物館においては ， いつも楽しい博物館として，

魅力あるものに万全を期することは勿論の乙と，特K新

型新幹線電車の運転シミュレータ ー及び航空機室の充実

に努めます。

交通科学館においても同様に整備を図り ますが， 新春

早々には長距離電車の始祖 "湘南電車" 2 両を収容し，

乙の機lζ屋外第二展示場の常時開設をいたします。 保管

車両は20両を数えますが， さらに今後も収集に努め，鉄

道の来し方行く末をも学べる場として，充実を期するよ

う努力いたします。

gt 
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今 年

逓信博物館長神谷和郎

乙の春 3 月 には ， 約20年ぶりに 3 千万円をかけた象徴

展示物(発光ダイオード工作物)が完成します。昨年は

春の「前島密(日本近代郵便の父)生誕 150 年記念展J ，

9 月の「ふるさと小包コンクーノレ展」など注目を集めた

催物も実現できました。

本年も引続き ， 改装なった常設展示物を基盤K ， 大手

町という絶好の立地条件や， 駐車場(大型パス20台分)

を充分生かして， ニューメディア時代にふさわしい逓信

総合博物館(郵便，貯金，簡易保険，放送，電信電話，

国際逓信など〉のあり方を求めて， 職員一丸となって進

みたいと念じております。ど支援下さい。

電気通信科学館長白根 稽 吉

本年は ， 多様化する情報通信を，ハー ド ・ ソフト両面

にわたり ， じっくり掘り下げて皆様に見て頂く 年になり

ます。

昨年 4 月 K新生NTTが発足し，当館は ， それにふさ

わしい活力をもって， 多様化する情報通信事業を克明に

ど案内する乙とが要請され， それに応えるつもりです。

情報通信の主軸は，高度情報通信システム (I N S ) に

あり ， 市民や企業にどう使い乙なして貰うかを試す「社

会的役割」申心の年になります。

当館{は，展示と ， 展示以外に も ， ユーず一向けの新し

いフォーラムを展開すると共に， ζ れらを支える調査研

究にも配志しております。 皆様の街l鞭縫をお願い致しま

す。

NHK放送博物館長土屋興三

世界で最初の放送専門の博物館としてスター トした当

館は ， 今年 3 月に満30歳になります。当館では，乙れを

記念して， 開館30周年特別展示 ・ 催物，さらに30年史の

発行を計画 ・ 準備中です。皆さまにいっそう親しまれる

博物館を目ざ し，鋭意努力してまいりたいと存じます。

“放送のふるさと愛宕山" を訪れる方々も年毎に増え，

春には累計 200 万人目のお客さまを迎える乙とができそ

うです。

放送60年のあゆみを， 目と耳で確かめていただくよう ，

皆さまのど来館を，館員一同心からお待ちしています。

ス Vol. 16 , No. 1 

の 抱 負

労働省産業安全研究所 (産業安全技術館)

前 郁夫

近年，生産技術の変革が進行し，とくに産業用ロポッ

トやマ イクロエレク トロニクス関連機器の著しい普及lζ

伴い，新しい型の労働災害の発生がみられ，乙れらに対

する安全技術の必要性が高まっております。

乙のような情勢に対応して，昨年， 当館の 1 階Iζ，メ

カトロ機器の安全技術を中心に全面改装を行いました。

乙れにより ， 当館の使命がより大きく果されるものと期

待しております。

本年は ， 新しい課題となっております高年齢労働者の

安全対策に関して， 展示を設置する計画を樹てておりま

す。

(財) 目黒寄生虫館長亀谷 了

昭和59 ・ 60年度に寄贈をうけた図書が三組ある。第ー

は森下燕博士の医学史関係の図書を中心に数百附， 第二

は五島清太郎博士の「五島文庫」乙れは別刷5000部以上

を含む貴重な資料，第三は山田信一郎博士の「山田文庫」

である 。第二第三は東大医科研lζ保管されていたもので

ある 。 いずれも整理し， 文献カ ー ド作り ， 公開までには

大変な仕事量となるであろう。しかし， どうしてもやら

ねばならぬ作業だと思っている 。

たばこと塩あ博物館長奥田雅瑞
昭和53年に開館以来， 8 回目の正月を迎えました。

昨年 1 月 K全面改装オープンした常設展示も，御好評

をいただき，入館者数も前年を大きく上回るととができ

ました。それに伴い， 入館者からたば乙と塩lζ関する，

より質の高い情報を求められる機会も多くなりました。

しっかりとした研究体制を早く整備し，身近なたばこと

塩lζ関する情報を， 広い分野から収集し，提供できるよ

うにしたいと考之ております。皆様のど協力をよろしく

お願いいたします。

天文博物館五島プラネタリウム鉱長

鏑木政岐

いよいよ本番ハレー馨星の観望の絶好期が 3 月末lζ迫

った。昨年10月以来，マスコミも加わって 4 月中旬ま

では ， 我々関連施設は，どこも 固まぐるしい日々を送っ

て居られるととと思う。従って現時点では，次の計画に

入る余裕がないから ， 当座の暫定予定でスタ ートし， 更

に 4 月以降再考慮をする事にした。
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新年おめで とう ございます

サンシャイン・プラネタリウム館長

宮垣喜代治

いよいよハレー主主星が接近しますので， これに関連し

た番組や講演会，観望会等，の催しを実施します。 他に

も毎年恒例となった写真コンテスト等の各種の催しも予

定しています。 また今年の末にはプラネタリクムコジビ

ュ ータ ー システムを大改造し，スクリーン塗替工事も計

画しています。

本年は ， 大変忙しい年になりそうですが，今後ますま

す努力いたす所存です。どうぞと支援の程， よろしくお

願い申し上げます。

東京都高尾自然科学博物館長鹿山 実

昨年に引き続き，パー ドカ ー ピングを含めた野鳥展示

コーナーの更新を予定しております。乙れにより昭和59

年度から 3 カ年計画で進めてきた野鳥コーナーが総て一

新される乙とになります。乙のほか，諸施設整備の一環

として後備してきた全館照明設備の改修と外壁塗装に引

き続き，本年は展示室， 講堂を中心とした全館冷暖房設

備工事を行う予定で，館利用者のすーピス向上を図って

参りたいと思っております。

東京農工大学工学部附属繊維博物館長

神奈川県立博物館長前場 庚

当館は昭和62年 3 月 iζ開館20周年を迎え， 特別展， 記

念論文集， 20年史の刊行，展示更新の検討など盛沢山な

記念行事が企画されています。

自然系の特別展は夏 fC r火山と地震」展を目玉とし，

ほかに員類標本「鹿間コレクション」の特別公開も予定

しています。 自然史情報センタ ーの機能をもった「自然

史博物館」の建設は ， 開館以来の念願でありましたが，

本年はより一歩前進させ， 本県行政の指針となる「新神

奈川計画」に位置づけをしたいと考えています。

横須賀市自然博物館長田原 久

建設以来10年余を経過したので，人文博物館新設を機

に， 57年度から 5 か年計画で全面展示更新を実施し， 61 

年度で完了する 。61年度は付属天神島臨海自然教育園に，

約 300 rrf のビジターセ γターを建設し， 展示室 ・ レクチ

ヤールーム等を整備して， 活用の充実を図る 。 また，付

属馬掘自然教育園では蛍なと、の水生昆虫 ・ 植物等のため

の人工河川が完成したので， 61年度は水源拡充工事を実

施し ， 62年度には ， 乙こにもビジタ ーセンターを建設す

る計画である 。

東芝科学館長佐藤 繁

金子六郎 今年11月に開館25周年を迎えます。

教育改革が叫ばれ， 生涯教育がとなえられているが， 企業として，進歩する科学技術を早 く幅広い来館者lζ

臨教審の中問答申には博物館の乙とが全く触れられてい 提供することが使命と考え，当館では，高度技術に関心

ない。 r人生五十から人生八十へ」という立派なキャッ のある来館者には，最先端技術を静かな雰囲気の中で見

チフレーズを出 しているのだからもっと検討を続ける乙 学してもらい，一般見学者には，最新技術を駆使した理

とと信ずるが， 全科協としても委員方に積極的に働きか 解し易い楽しい参加型の展示で， 未来への期待と夢を商事

けて頂きたい。又生涯学習の場として博物館が最適な拠 成して頂くべく，展示替え， 展示改修を実施しておりま

点であるととを示して行かねばなるまい。 従来からの活 す。 本年は特lζ ， 重電コーナーを見直し， メカ ト ロを中

動をより活ぱつ化し ， 新しい工夫も加えて，生涯学習K 心とした展示を計画しております。

協力する所存でおります。

神奈川県立青少年センター館長池田 茂

科学技術の進歩は，豊かな社会を生み出すとともに，

人々の関心に変化をもた らすようになりました。それに

対応して，青少年育成もたんに青少年の健全育成から自

立 ・ 連帯へと新たな展開が望まれています。

当センターも， 24年の経験を生かしながら ， 新たな施

策にむかつて検討， 研究を進めています。青少年が，科

学への興味 ・ 関心をいっそう高められる事業を進めてい

きたいと考えております。

新潟県立上越科学館・

リージョンプラザ上越支配人林 勇

開館以来 1 年半，初年度の反省を踏まえて「子どもた

ちが楽しく，遊びながら科学できる館に」という願いを

こめて，展示，教育普及事業の充実に努力していきたい

と考えている 。 当館は ， リージョンプラヂ上越K併設さ

れ大体育館， アイスアリーナ ， コンサートホール等の施

設があり ， 地域青少年の科学， スポーツ ， 芸術， 文化活

動の拠点となっている。乙の特色を生かし，今後も総合

的な館活動を展開したいと念願している 。
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富山市科学文化センター館長長井真 隆 東海大学社会教育センター

昨年は理工展示室を「水と雪の世界」として， 展示替 自然史博物館長波部忠重

しました。変化を見せるように工夫しました。可動部分 当館はまだ創立 5 年目の若い博物館でありますから会

が多くて担当者は ， 動物園の飼育係りの方のように ， 乙 員諸館の御指導をお願いします。恐竜館と地球館からな

まめにがんばっております。 りますが，まだまだ内容を充実させねばなりません。中

今年はハレー馨星。天文担当者は ， 観測， 普及活動， でも現生生物の展示がほとんどない，早急に実現したく

レブァレシス ， プラネタ D クムなど，総合的な活動κ取 思っています。深海生物で著名な駿河湾をひかえ，海洋

り組み中です。 学部の所在地でもありますのでなおさらです。 今年は私

の専門分野の貝類の特別展示をする予定であります。

石川県白山自然保護センタ一所長 浅 井孝雄

新年のど挨拶を申しあげるこの時期， 当セシタ ーの中 市立名古屋科学館長佐藤知雄

宮展示館一帯は 3 m近い雪に埋もれて休館中です。それ われわれは希望をもって， 平和に して豊かな1986年を

でも，乙のあたりを遊動域にしているニホシヂノレやカモ 迎えたが， 世界の国々の中には大災害により肉身を失い，

シカなどは春の訪れを待っているはずです。 また飢餓の中をさまよいつつ新年を迎えた人は数かぎり

さて中宮展示館は ， 60年秋一部改修され， 展示スベー なく多い。われわれは乙れを思い，国際的な愛情を持つ

スが広くなりました。ビデオ ， 顕微鏡等を使用し，来館 て， 乙れらの人々の救済に "子を差し延べ" なければな

者自身が触れたり動かしたりして， 学習できるように考 らない。

えました。今春からの新しいコーナーの御利用を。 21世紀lζ向って豊かな日本人のなすべき義務はこれで

ある。日本が将来いついつまでも豊かであると誰が保証

岐阜県博物館長庚図照夫 できるか。

今年 5 月 5 自に開館10周年を迎えます。昨年10月 31 日

lζ入館者数が， 待望の 100 万人を突破しました。 でんきの科学館長帆高寿壮

乙の節目を契機IC，館員一同，新しい時代にふさわし 名古屋市の中心地， 伏見の広小路通りに建設をすすめ

い魅力ある博物館っくりを目指しております。 てまいりました「でんきの科学館」が本年 7 月 20 日開館

県下唯一の総合博物館としての立場を自覚しつつ，広 する運びとなりました。 F
く県民の社会教育の場として，老若男女いずれの方々に 当館は，電気の歴史や原理，電気の流れのようすなど

も親しまれ， ご利用いただける博物館活動を進めるとと を楽しく学んでいただけるよう ， 最新の映像技術と精巧

もに ， やすらぎのなかで楽しく学んでいただける雰囲気 な模型を中心IC ， 手でふれ参加体験できる展示といたし

づくりや， í博物館友の会」活動の充実に努力 したい。 ました。

また， 親子がともに楽しく学べる場を積極的に提供 小 ・ 中学校の理科， 社会科の校外学習に役立てばと願

し，親と子の心のふれあいの一助にしたいと願っており っております。開館のおりには ， ぜひと来館くださいま

ます。 すようお待ちしております。

静岡市立児童会館指導主事池田富夫 神宮徴古館農業館長心得岩田貞雄

昨年改装工事を行い， 常設展示物を新規に交通パノラ 当館では，昨秋念願の神宮徴古館新館が竣功し ， 11月

マをはじめ， 仕事ロボッ ト， エヰ、ノレギ ー ， 敏捷性テスト 9 日には竣功式を斎行いたしました。新館は鉄筋コンク

機， 干潮満潮装置付き磯の生物水槽などを購入しまし D ー ト造， 地下 1 階，地上 2 階で，大型収蔵庫，収蔵庫 8

た。特lζ ， 交通パノラマには高い人気があり，磁気浮上 室， 展示収蔵庫 3 室， 会議室，研究図書室，ロビーホ ー

する 3 ニアモータ ーカ ー とパソコンで制御するデマンド ノレ， 化粧室， 機械室，事務室関係からなり，本館と調和

パスに関心が集まっています。当館では "科学する心" したノレネッサンス様式であります。幡掛正浩前館長が神

を柱に ， 他に期間展示， コンクーノレ ， 劇場， 映画， 教室， 宮少宮司iζ栄進されましたので， その後を浅学非才の私

クラブなどを通じ，子どもたちが科学に興味を持ち， 積 がつぐ乙とになりました。今後共御指導の程宜敷くお願

極的に探究活動を展開していくよう努力していくつもり い申し上げます。

です。
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新年おめでとうどざいます

放送文化館池田 達

先行き ， 不透明観の強い成り行きでありますが大阪で

は一寸した異変がございました。タイガースフィ ーパー

がそれであります。大阪の狂喜， 東京の迷惑と称されま

したが， 偏えに当館では「野球と放送J をテーマ lζ野球

放送のハー ドとソフ ト に関する展示会を開催中でありま

した。タ イガース優勝とは晴天の君事露であり ， 興奮致し

ました。今後も時宜K適した企爾をだしたいと思ってお

ります。

倉敷市立自然史博物館長浅沼昌平

今年は第 3 回特別展として，秋lζ 「昆虫の世界」をと

\ りあげ， 地域内の生きたl鳴く 虫を組み入れてみょうかと

思っています。

昨年10月に，全科協企画の「北米科学系博物館視察」

へ参加しましたが， いずれの科学博物館も動きを伴う創

意工夫が凝らされ， 参考になる点が多々ありました。 特

にニューヨークとワシントンの自然史博物館は. 20年ぶ

りの再訪でしたが， その進んだ変貌ぶりには驚 きまし

た。乙れから先乙れらを参考に， 当館で実現可能な乙と

神戸市立青少年科学館長佐野雄一郎 は何かが， 今後の課題であろうと考えています。

当館は，一昨年 4 月に開館して以来お蔭様で60万人を

超える入館者を迎える ζ とができま した。 広島市こども文化科学館長溝 口 二郎

本年は， 科学技術の基礎を主として展示する本館に加 当館は昭和55年 5 月 の開館で. 6 度目のお正月です。

えて， 応用面をも展示する新館を，昭和62年度末開館を 広島市内からの入館者数比率が805ぢという中で， 今年の

目ざ して建設に着手いたします。 新館が完成いたします 6 月には入館者が 300 万人に達すると. Ifi故員の意気は盛

と，御来館の皆様には， 今まで以上lζ見て， 触れて， 楽 んです。

しんで，学んでいただける科学館になるものと確信いた 今年の特別展には， 生活に不可欠な「紙」を採り上げ

しております。今後ともどうぞよろ しく お願いいたしま る計画です。子供たちが見るだけでなく ， 活動できる多

す。 彩な科学的 ・ 工作的な題材の開発に努力をしています。

生駒山宇宙科学館長漬根 洋

科学の進展と共に ， 人々の心から人間性が失なわれて

今から，その成果を楽しみにしています。

香川県自然科学館長大吉 伸

行くように思えてなりません。そこで， 本年は原点にた 当館は乙の15年間， 香川県下公立中学校 2 年生全員を

ちかえり， 美 しい星空に 「夢と希望と感動」を持った人 対象とした集団宿泊学習における野外体験学習を指導 し

づくりのための活動を，更に前進させようと考えていま てきた。 小学生に対しては，ときおり申し出があった場

す。その手初めに ， 新しい年の初日の出を見る若い人々 合K指導する程度であった。 しかし， 去年は当館主催と

に，新春プレゼン ト として元日早朝より 12001年宇宙の して，小学生とその家族を対象とした「よい子の自然観

旅」の映画で夢をあたえます。 ハレー馨星の回帰を歓迎 察会」を開いた。春と秋の計 2 回行っ たが， 一応の成果

し. 3 月からは春季特別展を企画したいと思っています。 を得たと思っている 。

本年は， 乙の観察会の内容を一層充実させるととも

南方熊楠記念館長大西邦雄 に， 乙の会の開催の周知を徹底させたいと考えている。

当館は昭和40年 4 月熊楠翁の偉業を顕彰するために，

当時の知事を始め， 各種団体の有志により ， 番所山頂上 愛媛県立博物館長阿部福和

の土地lζ建設されました。 地方の自然系博物館としての使命を果たすため，昨年

現在， 入館者は年間 7. 000 名程度になっておりますの に引続き，展示， 普及活動と して . (1)年 5 回の特別展，

で，各種団体， 小・中・高校， 観光協会等lζ PRをしてお (2)県下 5 カ所を巡回する移動博物館. (3)親と子の博物館

りまして， 天下の名泉に来遊される方々 ， わけでも ， 春 教室を開催し， その内容の充実強化を図るとともに，昭

秋に富む青少年の一人でも多く， 当館を見学せられて， 和34年県立博物館創設と同時に発足し， 現在会員1500人

南方先生の偉業とその精神を目のあたりにみて， 大いに 余の愛媛県自然科学教室の運営の強化を図り ，さ らによ

発答していただけたならばと思っているような次第で り一層青少年の科学する心を養うために， 新たに . (1)少

す。 年科学教室の開催. (2)活動グループの育成. (3)青少年科

学会議の開催を図っていきたいと思います。
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愛媛亜熱帯植物園長窪田義直

当園が本年計画した事は県内外テレビ各新聞社等から

当園の内容を電話で聞く毎lζ ， 花があるか，どんな花が

あるかと花の事ばかり，又一般の来園者も珍らしい樹木

には目もくれずに一寸した花があれば美しとの声にいさ

さか淋しい思いがするので，今後花木草花果樹等を導入

して四季を通じて花があるように努力したいと考えてお

ります。

北九州市立自然史博物館長太田正道

長年， 懸案となっていた固有地， 山田弾薬庫跡地の払

下げ手続が急テンポで進み始め，その広域公園としての

利用計画が策定される中で当館新館の建設計画も具体化

の段階に入ります。場合によっては新年度内の着工とい

う ζ とも予測され，大変な年になりそうです。乙のあわ

ただしい中で， 夏lζは開館五周年記念事業として，中国

の友好都市大連市の大連自然博物館と共催で「中国の動

物と世界の恐竜展」を開催し， 新館建設に向けてムード

を盛り上げる計画です。

Vol. 16, No. 1 

北九~IIII市立児童文化科学館長柴田 修

昨年開館25周年を迎えました。開館当時生れたばかり

の人たちも ， 今青春の真直中。新しい文化， 新しい科学

を育くみ発展させる原動力となって動き始めています。

子供たちの夢を大きく育て， 21世紀を支えていく青少

年の期待に応えてい く館でありたいと願っております。

今年も厳しい財政事情の中， 知恵を絞って楽しく学べ

るプログラムづくりを目指して努力したいと思っていま

す。

沖縄県立博物館長 大城立裕

当館は総合的な性格をもっ博物館であり 4 年前から

150rrf の自然室を開設した。 その中に，沖縄県の豊かで

特異な自然の中から標本763点，写真437点その他合せて

1， 208点を，生態的に展示しである 。

開設してから ， 限られたスペースの中で展示および資

料の充実をめざしてきたが， 4 年目を迎える今年は，乙れ

等の充実をなお一層図るとともに，目を外へ向け移動博

物館， 文化講座，自然観察会などの事業を進展させたい。

-・~.….~・ん・4・}‘~・

情報の対外サービスについて

テレホンサービスの一利用法と提案

井天文博物館五島プラネタリワム s金

全科協の編集会議で，外部からの多種多様な問い合わ

せの対処方法として，テレホンサービスを利用する事が

話題になったそうです。 内容の点から見れば，当館で行

っているすー ピスは， 入館案内すなわち開閉館時刻 ・ 入

館料 ・ 常設展や特別展等の紹介を目的としたものではな

く ， いわば全くの情報ナーピスです。但し，当月の投影

案内等は入れております。

サービスを開始した1982年 7 月 1 日から 3 年以上を経

過した現在， 1 日(サービス l時聞は24時間オーノレタイム

ではなく 10時間K.限定)当り 150-220着信数を数えてい

る現在， 一つの参考になるかと考え，御紹介をさせてい

ただきます。

乙の覆のすーピスは，今で乙そ横浜ζ ども科学館その

他でも開設され，また東京天文台のハレー主主星テレホン

サービスや， NTTの星座情報テレホシサービス等花盛

りになりましたが 3 年前では， 天文情報はおろか， 博

物館でのテレホシサービスは電話帳で調べる限り ， 一件

もない状況でした。サービスを開始する特に私達が考え

た事，とい うよりも ， むしろそれが動機になったと言え

男

るのは，そもそも従来の博物館活動は内部には向いてい

るけれども，外部には顔を向けていないという事でし

た。すなわち ， 実際lζ入館{する人に対しては極めて親切

に情報と知識を与えてくれるのに反し，様々な事情で入

館できない人(例えば遠隔地にいるとか，仕事の関係、で

入館時間内に来れない等が理由で〕に対しては， 実lζ不

親切というより冷たい対応しかしていない， 乙れが博物

館を一種偏屈な所， 社会活動とかけ離れ， 余程の事がな

い限り身近に感じず， 一般社会人の間では話題にも登ら

ないというのが現状ではないでしょうか。その裏返しと

して， プラネタ リ クムは， 一般の博物館に対するその様

な社会的評価とは逢って印象を持たれる為， 博物館と見

られずに遊技場 ・ 映画館とすら見られている点がありま

す。私達は，先ずとの点を解決する為Kテレホンサービ

スを利用してみたいと考えました。

会員の各博物館にも， 展示内容その他に関連する様々

な情報が入って来るものと思います。また，その様な最

新情報だけを提供するのではなく ， むしろ一般の人々の

関心を怠図的に掘りお乙す事が， テレホンサービスの可
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能性として充分あり得ます。 す期間は ， 内容によって 1 日から数日 。

幸い， 最近ではNTTの各種サービスが大変充実し， ハレー慧星ニュース 今年の 7 月から，特 lζハレー馨星

電話帳， 各種パンフレットで，テレホンサービスの紹介 に関する最新の情報を中心に，随時流してい

が良く自につく様になりました。博物館が行うテレホン ます。 期間は数日 。

サービスが広く知られるチャンスが，以前よりずっと多

くなりましたので， ぜひ会員各館で御検討されるととを亀 . .. . (2) サービス方法と使用機械

おすすめします。 毎日(休館日も) 13時より 23時迄サービスをしていま
す。当初は24時間サービスを計画していましたが，当館

(1) 当館のテレホンサービスの内容 には外線からの直通回線が 2 本しかなく， 一般業務にも

当館では，テレホンサービスとして現在 3 本の違った 併用せざるを得なかった乙とから，スター卜は13時にな

系統のものを一本の回線 (03-407ー7509) で行なってい りました。また， 当館がある東急文化会館は23時以降，

ます。 保安上から全館電源が落ちる乙とになっているため ， 23 

星空情報 その頃の宵空に見える星や星座にかかわる様 時以降テープの使用ができません。 利用者には， かなり

々な話題を提供します。乙れを一応基本的内 サービス時間帯について徹底してもらえる様になりまし

容として， 毎週日曜から土曜まで流します。 た。

当館の一般投影は， その時期におこる天文現 多い時には 1 時間当り数本の全く無言の電話がかか

象や天体の紹介を行なうことが比較的多いも ります私共では無言電話と呼んでいますが，乙の種の電

のですから ， テレホシサービスの内容も，一 話には， 対策上お手上げのものが多く，乙ちらから色々

般投影の話題に関連するものを選ぶととが多 な言い方で説明 ・ お願いしても全く無言で終止するもの

くなります。けれども，一週単位でテープを が半数はあります。やっとのことで「はい。」一言でも言

交換する場合，それだけでは内容が不足しま ってくれるのは1005ぢやや気が弱めの小学生です。

すので， 色々な話題を見つけ出して文案を作 現在，当館で使用している機械は，いわゆる留守番電

成しています。テープ交換は毎週日曜の朝に 話用のもので， パイオニア ・ アンサホシ AF -400，応答

行なっています。 録音用カートリッジは， P P252 , 150秒間です。実際の

天文速報 天文情報の大きな特徴と緊急性を要するもの 作動時間は，アープの伸び他で154-165秒程度です。 多

K，新天体の発見情報があります。 我が国の 少テープ自体に当りはずれがあり，録音時から使用不可

アマチュア団体では， 乙の種の情報を必要と のものから ， 着信数4000あるいは録音回数14回をこえる

し ， 葉書や手紙での情報交換がひんぱんに行 頑丈なものまで様々です。今年度の予算では18本購入し

なわれているところもあります。一部の組織 ますが，見通しを甘くみたせいか， やや不足気味になり

では， 会員間でテレホンサービスを利用して そうです。現在までの着信数の記録は，表①を参照。

いる所もあります。最近では，ファックスや

電話回線とマイコンを利用した情報交換も速 (3) 内容について

報性という意味で，利用され始めました。し 現在までに星空情報163本，天文速報111本， ハレー響

かし，誰でも簡単にそして低額の費用で利用 星ニュ ース 5 本送信致しました。内容に関する聴取者の

できるわけではないことが，現状ではまずい 反応を何とかつかみたいと思い ， 着信した時直接話しか

点だと思います。確実な情報源からの情報で ける，テープにアンケートを吹き込む等色々実施してみ

あるならば，私達は， より速く一般の人々に ましたが，なかなか反応がうまく取れません。今のとこ

発見情報を伝え， より多くのデータを取って ろ，着信数の変化で， 反応を推定する以外にありません

も、らい，日本のアマチュア天文学の水準を高 が， 表②でわかる様に，対前年比は，ほとんど毎月上昇し

めてもらう必要性があると考え， 天文速報と ており 1 日 10時間で着信可能な回数の月間総数 (6300

いうサービスを実行する乙とにしました。内 -6975本〕の， 1985年11月現在 5-7 割に達していま

容は主として，新星 ・ 新変光星 ・ 新馨星の発 す。 8 割を越える着信は，ほぼ不可能と見ています。

: 見とその後の経過情報，流星群やその他特に 特定の期日に集中する傾向も見られ，特に月食や流星

注意されるべき天体現象に関する最新情報で 出現極大目前には集中します。表⑤④参照。また， 明る

す。 い馨星が出現した時も多くなり ， 表②中の1983年 5 月の

テープの交換は ， 情報が入りしだい即時。 流 ピークは， 1 RAS ・ 荒貴 ・ オノレコック警星出現時で
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す。

雑誌 ・ 新聞 ・ 電話帳に紹介された時も急増します。 84

年 5 月 のものは ， 電々公社 (現NTT) のノレンノレン ・ コ

ーノレ iζ ， 85年 2 月 のものは学研 1 6 年の学習」に載っ た

事が主原因です。

1985年11月 現在 1 日 当り 150 本に達しており ， 今後増

加の可能性が大です。ハレー馨星が良く見える 86年 3-

4 月 を心配している現状です。

以上当館で行っているテレホシサー ビスの現状につい

て紹介しましたが，全科協加盟の他館園のど参考になれ

ばと回4います。なお， 乙のテレホンサー ビスの詳細につ

いて必要があれば， お問い合わせください。

主なデータ集計表

① 着信数到達記録

到達年 月 日 開始日から

。 1982年 7 月 1 日 0 日

10000 1983年 1 月 30 日 213 日

20000 8 月 17 日 412 日

30000 1984年 4 月 24 日 663 日

40000 8 月 11 日 772 日

50000 12月 7 日 890 日

60000 1985年 3 月 6 日 979 日

70000 6 月 2 日 1067 日

80000 8 月 26 日 1152 日

90000 11月 中旬 推定

100000 1986年 2 月上旬 推定

Vol 16, No. 1 

② 月間総着信数

月 I 19畔 I 1983年 I 19畔 I 1985年
1 979 1151 3218 

9駒

2 1102 1051 , 4411 
3 1149 1250 3808 

1610 4 1009 3211 

5 2575 2969 3388 

6 1626 2652 3376 

7 2175 1449 2893 3563 

8 1628 1783 ‘ 3109 3894 

9 1354 1245 2534 2984 

10 1522 1167 2363 3826 

11 1176 999 2474 

12 1240 1221 2375 

③ 特定期日の着信数

毎年 8 月 10-13 日のペノレセクス座流星新極大目前後

I 19位年 | ω83年 I 1984年 | ω85年 ' 1

ハ
U

唱
i

η
L
q
o

唱
i

唱
i

唱
i

噌
A

159 

201 

193 

138 

④ 最多最少着信数記録

1 日最多着信数

最少着信数

1985年 5 月 4 日

1983年 4 月 13 日

全科協 北から南から

地域展 「能代・山本

川と山のくらし」 開催中

J 秋田県立博物館では ， 開館以来 3 年lζ一度の害IJで「地

域展」を開催 している。これは県内の地域を調査研究し

た成果を展示公開するもので， 今回はその第 5 回目とし

て， 1能代 ・ 山本J を設定した。 会期ば昭和60年12月 21

日 -61年 6 月 30 日。

能代 ・ 山本地域の大動脈があった米代川を中心Iζ，地

域の特色を紹介し， 米代川の舟運，港，山地のめぐみや

石造造物などについて ， 写真や実物資料を用いて展示 し

ている。民俗行事を中心にした ト ピックコー ナ ー も設け

られている。

〔出版物〕

「楽しい科学教室 第 1 集 」

広島市こども文化科学館では，開館以来 5 年聞に実施

した科学教室のなかから 10テーマを選び，その内容を紹

介した冊子を刊行した。テーマ別K，材料， 用具から製

作の方法と手順が分かりやすくまとめられている。

製作のための所用時間， 対象学年に応じた仕組の解説

と活用法なども含ま れている。各テーマには，科学教室

担当者の工夫が随所にみられ， f也館の教育普及活動の計

画 ・ 実施lζ大いに参考になるものである 。 B5 判44P .

事務局から

O第15回博物館事業研究会を，昭和61年 3 月 中旬に予定

しています。テーマは ， 1展示の基縫ー展示とカ 3 キ ュ

ラム J ， 会場は国立科学博物館， 全科協加2l.館閣の職員

を対象として実施します。 内容等の詳細は ， 別途各館宛

にお送りする実施要綱 ・ 参加申込書を， ど覧ください。

O本号で紹介したテレホシサービスの例をはじめ， 各館

園で行っている情報サー ビスについて， お知らせくださ

い。全科協加盟館園の情報サー ビスをまとめて紹介した

いと考えています。

0今年もどうぞよろしくお願い申しあげます。

- 9 
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総アサカ
東京都新宿区新宿 NSピル

〒 163 ft(03)349-1515 附

ホログラム制作展示・ホログラフィカメラ・光学実験模型

駒田タヲðイ
|HOLOART| 石川光学造形研究所
〒142 東京都昂川区西中延2-15-14 ft03-785-6044 

頃る」から「参加する.(1 冒冨量
博物館づくりを提案します二

UCMS  
閃国道日 ffpp謂

ユニークなディスプレー
企画・設計製作・施工

。m 大昧

干116 東京都荒川区町屋6-6-5

TEL . 892-2796C 代)FAX819-2821 

博物館

企固*霞飴*印伯
-d竺竺空空Fa晶~7"
、ーー，司FIIH 環境システム部

干146 東京都大田区仲池上1-17-15

PHONE (03) 754-5621 

|圏吟鍔:虹
⑨京都科学梶本(械科学問

本社(京都) T E L(075)621-2225(fﾇ) 
東京営業所 T E L (03)253-2861(fﾇ) 

鉱物標本専門(大学・博物館向け)
分析・鑑定部門併設

額鉱物科学研究所
干176 東京都練馬区豊玉中 4 - 13 

電話 03-Y93-!?!9

- 10 ー



全科協ニュース Yol. 16. No 1 

新年おめでとうございます

罪主型空;Z11M?ち|

一一届ι吾f

斬新な企画と戸イデ戸で科学をディスプレイする。

Science & Display これ廿芭慢で可。

、t監守予ラ~I-
東京都渋谷区神宮前3-10-12
TEL. (03)478 -00 5 5(代表)

寄種プラント・施設・設備・機器精密模型，

展示用・実験用・教材用模型の設計・製作

顎ヲコテuヨ
干273 千葉県船橋市本町 2 - 2 - 7

電話 (0474)33-4511 (代表)

空間に「夢」と「心」を演出する……

。。。
SANWA ADVERTISlNG 

三和アドパタイジンタ側三和通信社
本社東京都中央区八重洲2-6-7 (干104)

電話 (03) 281-1051刊

教育用理化学器械・展示用大型実験装置

@ 
島津理化器械
〒101 東京都千代田区内神田 1 -16-10 

TEL (03) 295ー0210

トヨlJl~払罰CP
株式会社 開発研究所

本社
〒104東京都中央区八重洲2丁目2書7号電話03-276-8181大代表

骨室
干113 東京都文京区湯島1丁目7番9号怠茶の水ウチヤマピル電話。与818-2創1

-博物館
・美術館
・百貨店

東京建材株式会社
本社 ・ 工場 東 京都杉並区堀ノ内 2 -4 -20 

Tel: 03-311ー 1146-9 (〒166 )

守. .I::1l. 

子供達の限りなき可能性の扉を
あたたかく聞き続けて行きたい。

7 説話iI手話会社 j
〒101 東京都千代田区神田多郎2 -1 (03) 254-2604 (代)

東京・大阪・札幌・福岡・京都

ピク引戸L戸)I" PAT.PD (フィラティー・シグマ応用)

(製造元)額中村多喜弥商店
NAKAMURA TAKIYA CO. , LTD 

・本 社.干542 大阪市南区島之内 1 -10-12 
宮唱6-253 -0331的 ファクス06 (253) 0339 

・東京営業所: 〒 135 東京都江東区三好 3 -8 -15 
Ø03-642-3801側 ファクス03 (543) 0096 
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-町曹朝間関E珊鴨欄開明暗曹曹閉曹司胃咽匝罵111 f. 1: f. 1 可司~・

生きてし、る博物館づくりに
65年の実績がお応、えしま士、

中村展設株式会社
干130 東京都墨田区両国2-9-8 告03 (634) 6201 (大代} 支社/大阪・千葉

ユニークな企画と

定評ある表現技術

I(l額面毘製作:jifi
干607 京都市山科区御辻池尻町48-4

TE.L.京都 (075)594-0 181 (.代) FAX.(075)593-2384 

、 鉱物岩石化石標本

地形模型・歴史科模型
製作

株式会社ノーベル社
干113 東京都文京区本郷3-9-5 TEL. 03 (811) 7381 

ミュージアムの
未来をみつめています。

NOVAはニューミュージ、アムの
創造を常に追求します。

I\DAベ芸…文伽事業室
本社/東京都中央区八重洲2-6-13
電儲/(代表)03-272-0031

しなやかな眼で
感動という芽を育みたいc

..  DlSPlAY &.INTERIOR 

az司旧株式舎社LI:;，.，"
〒112 東京都文京区後楽 2 -13-10 Phone : 03-813-1201 

東京/横浜/大阪/名古屋/神戸

WORKJOV 
そタ刷会社白水社

東京/干 103 東京都中央区日本橋茅場町2-2-8
Phone.03(669) 1221 (代)
大阪/〒542 大阪市南区東清水町54

Hakusuisha Phone.06(252)4501 (代)

/'\ブリックスペースをDISPLAYする
置祖国g樋書置却型皿，.....司開恒置園

。削LE語
録茸禽社フジヤ

マーケティング室
・東京(03) 564-1156 ・大阪 (06) 345-2451 ・名古屋 (052)563-4621 

札幌・盛岡・仙台・東京・機浜・新潟・金沢・名古屋
京都・大阪・幸口敏山・神戸・徳島・広島・北九州・福岡

展示用・研究資料

鉱物・化石標本専門

凡地学研究社
東京都文京区千駄木3-33・ l
TEL. (821) 6 9 4 1 干 113

RISOGRAPH 

fll::m~fll:::II却1"
-リソグラフは理想科学工聾倒的畳録商揮です.

。理想科学
本社/干1 日5 東京都港区新橋2-20-15

宮(日3)572-8501附
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